

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite\\_035\\_A | Autour de l'Histoire de la folie \[A\]CollectionBoite\\_035\\_A-15-chem | Autour de Pinel. ItemConception phrénologique de la folie selon Spurzheim \[suite\]](#)

## Conception phrénologique de la folie selon Spurzheim [suite]

**Auteur : Foucault, Michel**

### Présentation de la fiche

Coteb035\_A\_f0295

SourceBoite\_035\_A-15-chem | Autour de Pinel.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Spurzheim, Johann Gaspar](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 30/11/2020 Dernière modification le 23/04/2021

---

L'influence de la grandeur du cerveau 295  
sur la conduite de tous paraît évidente,  
car les folies paralytiques sont ordinairement accompa-  
gnées d'organes très gros. Gaff roide le  
crâne et bou par amour : il croyait être le mari  
de 6 femmes, et il avait d'autres org<sup>nes</sup> de cette  
nature. Son cerveau était extr<sup>êmement</sup> gd. Gaff  
a aussi le crâne d'une femme qui, dans le délire,  
croyait être un certain de son frère - L'organe  
de l'amour maternel était très développé, elle.

--- Les fous qui montrent beaucoup de nuit,  
qui aiment les orn<sup>ements</sup>, et les sorts de distraction  
ont l'organe de l'approbation très gd. Les  
athéistes religieux ont ordinairement la tête élevée.  
Les visionnaires ou ceux qui croient être en  
communication avec les esprits, ont le plus  
le cerveau développé au milieu de la partie  
latérale de la circonvolution coronale, en ont les organes  
de l'idéalisation et de l'imagination. Les mélan-  
coliques et ceux qui ont beaucoup peur ou qui  
suspèctent de tout ont le milieu des circonvolutions  
supérieures. Chez les paranoïques, ... la partie cérébrale  
qui est située au dessous des circonvolutions et  
au dessous des oreilles est ordinairement très gd.

169-170

- En + de ces causes meca, et y a les causes  
 Dynamiques :
- l'activité motrice de certains parties du  
 cerveau. L'amour provoqué + de folie que  
 les maës ; car l'amour est 1 pe. énergétique  
 et sa manifestation dépende de + g d'organes
  - circulation du sang ; substances morbifiques
  - pneum, affectus, étude intense.

"Les personnes chez lesquelles les embarras  
 agissent en même temps que les ~~causes~~ <sup>causes</sup> intell., telles  
 que les poètes, les orateurs, les acteurs, les  
 musiciens, les peintres, les sculpteurs, sont + disposés  
 à la folie que les géomètres, les maës <sup>en</sup> et ceux  
 qui + l'histoire naturelle." (H 184-5)

x  
x

Il y a de + les causes rythmiques de  
 la folie, qui agissent indirectement sur le cerveau.

(Spurzheim  
Observations sur la folie)